

# Programa **DINÁMICAS** **TERRITORIALES RURALES**

Este informe se presenta tal como se recibió por el CIID de parte del o de los becarios del proyecto.  
No ha sido sometido a revisión por pares ni a otros procesos de evaluación.

Esta obra se usa con el permiso de Rimisp-Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural.

© 2007, Rimisp-Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural.





### MÉXICO

Durante el trienio 2000-2003 el Estado de Zacatecas creció a una tasa promedio anual del 5%. El Estado de Tabasco en cambio, no mostró crecimiento alguno durante el mismo período.



### NICARAGUA

Mientras en la Región Caribe la concentración del ingreso en el decil más rico cayó del 48% al 40%, en Managua subió del 49% al 51% en el período 1998-2001.



### ECUADOR

En la zona urbana de la sierra la tasa de indigencia se encuentran en torno al 5%. En cambio, en la zona rural de la costa, ésta se empina al 43%.



### PERÚ

Los ingresos medios urbanos prácticamente doblan a los de las familias rurales.



### BOLIVIA

En los municipios indígenas la población con necesidades básicas insatisfechas supera a la media nacional en 36 puntos porcentuales.



### CHILE

La esperanza de vida de un niño nacido en la zona rural de Loncoche es de 14 años menos que si hubiera nacido en la comuna urbana de Las Condes.



### GUATEMALA

En la región Metropolitana del país la participación de la mujer en el electorado alcanza el 47%. En la zona Norte, sólo el 22%.



### HONDURAS

En el Departamento de Islas de la Bahía la tasa de alfabetización es del 95%, mientras en el de Lempira sólo alcanza el 60%.



### COLOMBIA

Mientras Antioquia pasó de ser la octava a la segunda provincia con mayor desarrollo humano durante la década de los 90, las provincias pobres de Chocó, Cauca y Nariño se mantuvieron en los tres últimos lugares durante el mismo período.



### BRASIL

Entre mediados de 2005 y 2006 se perdieron unos 14.039 kilómetros cuadrados de selva amazónica. Pese a la magnitud de la cifra, ésta es un 25% inferior a la cantidad registrada en el período 2004 - 2005.



## **CONTRASTES TERRITORIALES**

En las zonas rurales de América Latina viven alrededor de 70 millones de personas en situación de pobreza y 40 millones en la indigencia. Profundos desequilibrios en el acceso a recursos y a las relaciones de poder entre grupos sociales han impedido que el crecimiento económico se materialice en mejores condiciones de vida para estas personas. Estas dinámicas de crecimiento con exclusión han acarreado además consecuencias adversas sobre el medioambiente en las zonas rurales, precisamente las más dependientes de los recursos naturales para su desarrollo y bienestar.

Sin embargo, hay territorios rurales que logran desenvolverse exitosamente en un contexto marcado por la globalización, la apertura comercial, el acelerado desarrollo científico y tecnológico, cambios en la estructura del empleo rural, procesos de descentralización y nuevos actores y movimientos sociales. Son territorios con crecimiento económico, inclusión social y sustentabilidad ambiental.

## **UNA NUEVA VISION LATINOAMERICANA DEL DESARROLLO RURAL**

La constatación de estas profundas disparidades territoriales del mundo rural latinoamericano y la necesidad de tener una comprensión y acción integral para revertirlas, motivan el Programa Dinámicas Territoriales Rurales.

En los territorios rurales se viven desequilibrios entre el crecimiento económico, la inclusión social y la sustentabilidad ambiental. Es necesario un desarrollo que resuelva estos dilemas integrando factores como la geografía, los recursos naturales, los sistemas económicos, las dinámicas de mercado, los marcos institucionales, los actores y movimientos sociales y un renovado rol del sector público.

Hoy es el momento preciso para comenzar a forjar una nueva visión Latinoamericana del desarrollo rural. Una visión basada en una concepción ampliada de lo rural más allá de lo agrícola, que reconozca la importancia de los vínculos urbano-rurales como fuente de crecimiento y desarrollo, que considere las diversas estrategias de vida de los hogares rurales, y que posibilite la construcción de coaliciones sociales innovadoras.

## **UN PROGRAMA EN RED**

Este programa se sustenta en la investigación aplicada y el desarrollo de capacidades en diversos territorios rurales a lo largo de Mesoamérica, los Andes y el Cono Sur. Éstos constituirán el corazón de una red abierta y funcional que busca vincular múltiples actores y grupos de interés, posibilitando espacios de diálogo, discusión y síntesis a escala latinoamericana.

El Programa Dinámicas Territoriales Rurales se organiza en cinco componentes: Investigación aplicada, desarrollo de capacidades, diálogo y redes internacionales, educación de postgrado y comunicaciones.

## **LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN**

Se pretende dar respuesta a cuatro preguntas centrales de investigación: ¿Cuáles son las coaliciones sociales existentes en los territorios?; ¿Cuál es su incidencia en el surgimiento y mantenimiento de las instituciones?; ¿Cuáles son los efectos de las instituciones en la distribución, el uso y la productividad de los recursos tangibles e intangibles?; y ¿Cómo lo anterior condiciona los resultados de las dinámicas de desarrollo en términos de crecimiento económico, inclusión social y sustentabilidad ambiental?

## **REVITALIZANDO LOS TERRITORIOS RURALES DE AMÉRICA LATINA**

Al cabo de cinco años se espera haber contribuido a generar una red latinoamericana de diversos actores interesados en el desarrollo territorial rural, ligada a redes y experiencias en otras regiones. Esta red habrá avanzado en visiones y estrategias teóricamente consistentes y empíricamente validadas para revitalizar las sociedades rurales latinoamericanas con un sentido de justicia social. La red habrá participado eficazmente en los espacios y debates regionales e internacionales sobre las estrategias y políticas de desarrollo rural y sus aplicaciones prácticas.



## AUSPICIO

El Programa cuenta con financiamiento del International Development Research Center (IDRC, Canadá).

## COLABORADORES

El Programa de Dinámicas Territoriales Rurales está liderado por Rimisp - Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural, en colaboración con las siguientes instituciones:

- **Danish Institute for International Studies**
- **Departamento de Economía, Universidade de São Paulo, Brasil**
- **Grupo de Análisis para el Desarrollo, Perú**
- **Natural Resources Institute, University of Greenwich, Reino Unido**

### *Rimisp - Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural*

Es una organización sin fines de lucro, fundada en 1986, que apoya el aprendizaje organizacional y la innovación para promover la inclusión, la equidad, el bienestar y el desarrollo democrático en las sociedades rurales latinoamericanas. Rimisp realiza sus actividades en estrecha relación con individuos y organizaciones públicas y privadas, nacionales e internacionales, a escala de América Latina y el Caribe.

#### INFORMACIÓN DE CONTACTO

Coordinador del Proyecto: Dr. Julio A. Berdegue ([jberdegue@rimisp.org](mailto:jberdegue@rimisp.org))

Dirección: Rimisp - Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural.

Casilla 228-22, Santiago, Chile.

Teléfono: 56-2-2364557 - Fax: 56-2-2364558

Sítio web: [www.rimisp.org/dtr](http://www.rimisp.org/dtr)

